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骑行队到达拉乌山。

“刘叔叔，你的公司亏损怎么
办？”“刘辉姐姐，最近我上课总是走
神，你遇到过这样的情况吗？”“徐爷
爷，我也想做公益，应该向哪些方面
努力？”5 月 8 日，江苏中远助学帮
老基金会带着来自北京大学、清华
大学、中国人民大学、北京航空航天
大学、中国传媒大学的 5 位大学生
来到甘肃会宁县第一中学，给“圆梦
班”60 名高二学生答疑解惑，加油
鼓劲。这是基金会理事长徐中远第
三次带领基金会成员和志愿者来会
宁一中送暖、传经。

“刘叔叔，怎么才能赚大钱？”教
室的一角，十几名男生把新华聚财

（北京）投资咨询有限公司董事长刘
晓团团围住。“我刚创业的时候也没
有钱，所以不怕亏损。你们要树立正
确的价值观，钱没有必要太多，但要
用在正确的地方，成功首先是人格的
成功，否则赚了大钱也没人看得起。”
同学们频频点头。

另一边，喜欢数学的同学们正
跟清华大学经管学院大四学生刘辉

“取经”。“高三时，我也认为会计就
是记账，上了大学才知道会计要学
的东西很多，今后就业的面也很宽，
并且非常适合女生。”刘辉结合自己
的亲身感受，给同学们分析如何选
择自己喜欢的专业。

家庭并不富裕的该校高二学生魏朝娅关心的
是如何帮助其他人。“徐爷爷，我也想像您一样做
公益，应该向哪些方面努力？”听了魏朝娅的提问，
71 岁的江苏中远助学帮老基金会理事长徐中远
欣慰地点点头说：“做公益最重要的是要有一颗仁
爱之心，要懂得分享爱。你们现在可以由小的慈善
做起，比如安慰伤心的同学。”

魏朝娅对记者说，自己的父母在县城卖水果，
家庭收入不高，基金会每个学期资助的 3000 元给
家里减轻了不少负担。利用这些钱，魏朝娅解决了
早餐、学习资料等花费。“我很崇拜徐爷爷，将来也
想加入公益组织，帮助更多需要帮助的人。”

徐中远的胸前总是整齐地佩戴着一枚像章，
那是一个红底金色图案的毛主席像章，上面写着

“为人民服务”。看到基金会资助的学生们懂得感
恩，想要回报社会，徐中远说：“助学只是一种手
段，我们不仅要在经济上资助，更要在精神上给予
孩子们帮助，不仅要资助他们考上大学，更要教会
他们如何做人。”

据基金会副秘书长、中国传媒大学教授金勇介
绍，会宁一中“圆梦班”是江苏中远助学帮老基金会
在甘肃革命老区捐资设立的第一个“圆梦班”，旨在
帮助成绩较好、家庭困难的学生完成高中学业，圆
他们的大学梦。“圆梦班”于 2013 年 10 月 9 日启动，
全班共 60 名学生，基金捐赠 120 万元，负责学生们
高中三年的全部费用。2015 年，基金会拟在广西、四
川、湖南、江西等省、自治区新增 5 个“圆梦班”，远期
目标是“圆梦班”遍布西部每一个贫困县。

每个女生心中都有一个婚纱梦，这个梦
与职业无关，只要是女孩，都难以拒绝婚纱的
诱惑。而亲手制作婚纱，帮助女生圆梦更是一
件有成就感的事。吴玉晗，来自南京航空航天
大学航天信息应用专业的一个工科女，她的
梦想便是“看到好朋友穿着我亲手设计制作
的婚纱礼服走进婚姻殿堂”。

虽然是工科女，但吴玉晗也有自己的浪漫
情怀，她设计制作的婚纱浪漫、唯美，让人爱不
释手。近三个月的时间，她已经成功做出了 20
多套婚纱，从梦幻般的头纱到裙摆旁点缀的花
边，无一不是精心设计、匠心独具。室友们看着
一套套美丽的婚纱，都争抢着要做模特。“我是
在查寝时发现了这个小惊喜，还期待她给我做
一套婚纱呢！”辅导员刘洁兴奋地说道。

不会画手稿，不懂服装设计，也没有资

金，仅仅凭着从小对芭比娃娃穿婚纱时唯美
模样的憧憬，吴玉晗又是怎样做出这么多美
丽婚纱的呢？其实一切都是从实践中来的。趁
大一寒假的时间，吴玉晗用近 300 元网购了
一个人体模特和婚纱布料，反复拆换布料，在
一遍遍探索中学习制作婚纱。“一开始不熟练
的时候，从构思到完成往往需要一天的时
间。”吴玉晗说，“现在慢慢熟练了些，完成一
套婚纱只需要四五个小时。”

由于没有经过专业学习，也缺少绘画基
础，吴玉晗设计婚纱时全是凭借大脑想象，脑
中一旦有了灵感，便随手在草稿纸上画出来，
也因此在实际制作中遇到了许多问题，制造
了不少惊喜。比如，有的地方长了，她便在此
用别针别紧，使得下摆更蓬松，反而营造出一
种立体感。

抛却照着手稿制作的一成不变，每一次
新想法的涌现都让她很是兴奋。“很多时候我
会根据模特身形来设计婚纱，如果模特有双
长腿，就会做成前短后长型来突出优势；如果
模特身材比例不是很好，就把腰线往上提。简
单地说，就是要扬长避短。”吴玉晗在制作中
已经摸索总结了不少经验。

身为工科女，平时几乎都是满课，吴玉晗只
有腾出周末的时间来做婚纱。这使得吴玉晗的
父母对她这个爱好有点反感，担心会影响学习。

“每次周末做婚纱时妈妈来电话，我只好偷偷告
诉她我在做作业呢！不过大学嘛，就是应该做一
些自己想做的事情，并且努力做出些什么。”吴
玉晗说，今后有机会她也想学一下专业的服装
设计。“兴趣第一，不让爱好变质。自己高兴，别
人也高兴就足够了。”

世
界
那
么
大

想
带
学
生
去
看
看

姻
本
报
通
讯
员
刘
姣
姣
陈
莹

“谁的旅游攻略写得好，老师
出钱带你玩！”课上听老师分享完
大江南北的美景，课下还有可能
凭借自己设计的旅游攻略获得老
师奖励的 500 元钱，跟着老师免
费旅游，你听过这样的好事吗？武
汉工商学院公选课“文化名城人
文解读”教师蔡菁就以这样的方
式鼓励学生到外面去看看。4 月
29 日，该班 150 名学生都递交了
旅游攻略，希望能通过 PK 获得免
费旅游的机会。

“不许翘课、自助游，假设用一
天的时间，花费 500 元，去你想去的
地方，你会怎样计划？”蔡菁给同学
们布置了这个特殊的作业，所有的
学生都递交了详细的攻略；之后还
将组织全班同学对所有攻略进行
投票，得票最高的同学可以获得她
资助的 500 元旅游补贴。

这已不是蔡菁第一次自掏腰
包请学生去旅行。自 2012 年以来，
她每年都会组织这样的活动。3 年
来，每年都会有一名幸运的学生拿
着蔡菁的旅游补贴，跟着蔡菁一起
外出旅游。此外，蔡菁私下也会补
贴经济困难的学生去旅游。“3 年来
一共给学生补贴了 3000 多元，毕竟
学生经济能力有限。”蔡菁说。

去年，来自该校管理学院的学
生罗希野就拿着 500 元钱奖励，跟
着蔡菁和另外两名师生，一起游玩
了桂林。按照罗希野的攻略，4 个人
住价低质优的酒店，租自行车绿色
出行，玩遍了遇龙河、银子岩、龙脊
梯田等旅游胜地，全程下来包括来
回车费才花了 1800 元。

“大学里第一次出远门旅行，不仅去了最想去
的地方，连来回车费、食宿费都不用自己花钱。”
回忆起这次旅行经历，罗希野觉得十分幸运。但
能得到经费也实属不易，“当时几乎把网上的攻
略查了个遍，哪些景点非去不可，哪里的住宿性
价比高……”罗希野坦言，旅行攻略看起来虽然简
单，但是写得好确实很考验人，也算是对这门课程
进行了全面的复习。

“旅游经费不算多，能拿到的学生也是少数，但
我想尽可能带着学生们出去看看，让学生们开阔视
野，感受各地不同的风土文化。”在蔡菁看来，旅行
是一种很好的学习方式。她还鼓励学生用自己的奖
学金、兼职所得多出去走走。

蔡菁表示，之所以给学生们开设“文化名城人
文解读”课程，是缘于自己对旅游的热爱。自 2011
年开设这门选修课以来，她开始利用周末、节假日
到全国各地游览大好河山。4 年来，她去过全国 20
个省市的 62 个地方，其中多数是红色旅游景点，由
于是自助游，所有的行程花费约为 2.3 万元。

旅游不仅让蔡菁感受到了祖国的壮美河山，
也锻炼了她的意志，形成了更多的人生感悟。2013
年，她一个人背上行囊，历经 6 天的仆仆风尘，从
武汉出发，途经郑州、西宁、拉萨到达日喀则的卡
若拉冰川山脚。“我第一次站在 5000 多米海拔的
地方仰望冰川，让我感受到大自然的鬼斧神工，
也感受到了人类在大自然下是如此渺小。”虽然
有一些高原反应，但是她仍然为眼前的美景所折
服。

由于蔡菁的讲授既介绍了祖国的风景名胜，还
会讲述景点典故与名人故事，并且还会根据自身的
经历分享一些旅游心得，因此十分合学生们的“胃
口”。她的课堂常常爆满，还经常有学生前来蹭课。
蹭过一学期“文化名城人文解读”课程的本科生成
宇洁说：“虽然自己既没有学分，也没拿到旅游经
费，但从课堂上了解到很多以前不知道的东西，也
算是旅行前的预习和演练。”

“我倡导红色游学，这里的红色不一定是革命
圣地，祖国的任何一个地方都会令你骄傲自豪、热
血沸腾。世界那么大，我希望带着学生多走走看
看。”蔡菁感慨地说。

武大遍地是表白圣地。
且不说已经积攒了百年浪漫情怀的樱顶，

也别说入了夜只有虫儿才会出声的情人坡，更
别说借着音乐会的音响设备就可以来一场求婚
的梅园小操场舞台，单是普普通通的宿舍楼下
水泥地，每年都以武大学霸们去图书馆借书的
频率进行着喊楼大行动。

喊楼这事儿真是微妙的。
通常男孩子带着一群“帮手小天使”，在宿

舍楼下将蜡烛摆成爱心状或摆出女孩子名字的
缩写，一只打火机从我传到你，蜡烛全点亮，然
后“男主”手捧一束花站在亮堂堂的蜡烛爱心
里，“小天使”围在两边，一切准备就绪。

接下来就进入“喊”这个中心环节了。“男
主”羞涩不敢喊，“小天使”们就大喊“XX！XX
喜欢你！”只一声，周遭都骚动了起来。“女主”所
在的宿舍楼“哗哗”窗洞全开，小小闺阁里四个
脑袋挤到了窗边；过路的人也不淡定了，或停下
脚步驻足观赏，或干脆噔噔跑过来一起做“小天
使”。风也簌簌，叶也沙沙，唯独“女主”那间寝室
毫无声响。这一次“男主”不能再羞涩了，豁出去
喊出那个日思夜想的名字。喊楼进入高潮，对面
宿舍楼的跟着起哄，在阳台上打电话的、练琴
的、背书的悉数放下手里的活，手撑窗台帮着一
起喊。一时间，闪光灯亮咔嚓声响。

结局呢？有一句玩笑话是，喊楼的男女主角
通常是快要确立关系的，喊楼只不过是为确立

这个过程平添浪漫。当然也有失败的，被泼盆冷
水这种事毕竟多发生在电视剧，像《金粉世家》
里的燕西和清秋，大部分情况下女孩不愿下楼，
男孩只得收拾收拾悻悻而归。“哎，失败也不是
事儿呀，这叫青春。”好哥们拍着肩膀安慰道。

爱情的事儿谁没有过。
表白成功的从此为武大的浪漫指数又添加

0.1%。一个班或一个学院的从教室到食堂都同
进同出；若不在一个学部倒有点艰辛，毕竟武大
之大，一个在工学部一个在信息学部那算异地
恋，但没关系，爱情的力量能让人不畏艰险翻越
珞珈山、跨过鉴心湖、迈过数不清多少个 30 度
的坡路，只为来到你身边。

喊楼的事儿估摸 21 世纪之前并不存在，但
爱情的事儿无论过去还是现在都蓬勃进行着。
过去武大学子爱牵手漫步东湖，那时湖边还没
高楼，视线一片宽广，找个石凳坐下来，靠在一
起望着湖，仿佛能看到幸福未来。放眼武大历
史，婚姻典范真不少。从张之洞与王氏，到李四
光与许淑彬，再到宗福邦与陈美兰，武大爱情故
事源起 19 世纪末，延展到无限未来。

情人总分分和和，有些事儿我们很怀恋，但
回不到过去了。

曾见小情侣站在校园主干道上吵架，女孩
噙着泪手攥得紧紧地朝男孩喊道“你怎么可以
这个样子”。过往的同学看了看匆匆走过，只留
下肃杀的气氛里一句低到听不见的“我们分手

吧”。也许会陷入一蹶不振的状态：此后一个月
里上课啥都听不进，饭也食无味，生活浑浑噩
噩。也许会跑到球场打个球出身汗然后潇洒说
一句“一个人也好啊”。也许分手只是一时冲动，
过了没几天两个人微信上一聊发一句“么么哒”
又和好了。

爱过，便成为不可抹去的记忆。阿兰·德波
顿在《旅行的艺术》里说，“现实的生活正像是缠
绕在一起的长长的胶卷，我们的回忆和期待只
不过是选择其中的精彩图片”。大概青春电影的
剧本都能取材于此，不光是武大，那么
多大学校园，那么多美好故事，一起汇
成一本《一千零一夜》，多年后也是一
部史诗吧。

也有手牵手走到最后，打破“毕业
季，分手季”这句魔咒的。

一对大四毕业生情侣，相约来到
梅园小操场观看武大音乐才子的个人
演唱会。歌毕，场中突然出现一条由蜡
烛摆出的“金地毯”———男孩向女孩求
婚！之后的情节是，在全场注视下女孩
羞涩答应，欢呼声响彻夜空。

还有让人羡慕到恨的“学霸秀恩
爱”。也是在去年，武大经管院一对学
霸情侣同时被美国名校录取，爱情的
足迹从江城跨越到大洋彼岸。我们都
相信，无论他们身在何方，都会延续武

大式爱情。
又有一句玩笑话了，大学为我国的婚姻幸

福作出不少贡献呢。
你，或许是正享受爱情甜蜜的在校生，抑或

是尚未找到真爱的单身狗；或许是面临离校的
毕业生，抑或是已离开大学多年的校友。并不知
晓校园里有多少表白会让爱情到永远，但世界
那么大，终究经历了那一次相遇。已经错过了
的，珍藏回忆；正在甜蜜的，珍惜当下。

（作者系武汉大学学生）

告诉人们一个真实的“骑行”
姻本报记者 陈彬

不久前，2015 首届万峰林国际微电影盛典
在贵州省兴义市举行，由西南交通大学联合西
南财经大学几位师生拍摄的纪录片《千山》的
片花，获得短片类一等奖。

得知这一消息时，孟进正在自己的公司里
和同事忙着准备一项策划。“知道这件事后，真
觉得很开心。”他说。

孟进有理由开心，因为他正是这部短片的
主要策划者和制作者之一。

借旅行拍部片子

让时间回到 2013 年。那一年，孟进还是西
南交通大学大三学生，但过完暑假，他就要升
入大四了。进入大四，就意味着实习、找工作，
忙碌的生活也就接踵而至了。孟进觉得应该在
这之前，为自己留下点什么。于是，他找到了学
校新闻中心的教师梁碧波。

梁碧波主要负责学校电视台的视频工作，
孟进当时是他手下的一个“兵”。但除此之外，
两个人还是一对“骑友”，他们经常和几个志同
道合的朋友出去骑行。孟进找到梁碧波就是想
商量，能不能搞个提前一点的“毕业骑行”？

对于学生的建议，梁碧波很是赞同。他们
商量利用暑假时间，沿着被誉为我国“最美景
观大道”的 318 国道———川藏线，来一趟进藏之
旅。与此同时，梁碧波还有一个想法，是不是可
以利用这次骑行，拍点什么回来。

“其实我们之前就一起合作拍摄过微电
影，这回我想把我们的骑行过程拍摄下来，如
果有意思的话，就做一个纪录片，没意思也就
算了。”梁碧波说。

对于这个意见，两人一拍即合。
2013 年夏天，他俩与西南交大以及西南财

大的师生，一行 7 人踏上了进藏的行程。等待
他们的有川藏线上瑰丽的风景、有彼此间相互
扶持的友情，但除此之外，更多的则是始料未
及的体力、精神上的双重煎熬。

“比我想的要累很多，我快要骑哭了。”回
想起那段经历，7 人中唯一的女生陈雨如是说。

那么，这趟骑行究竟有多难呢？

用意志战胜软弱

在准备骑行的时候，几位骑友曾有过一个
约定，那就是这段时间都不刮胡子，等到了拉
萨看能长多长。但还没到拉萨，团队成员孙红
林就把胡子剃了。这是为什么呢？

原来，当队伍快骑行到有“天险”之称的通
麦大桥时，前方传来大桥坍塌的消息。通麦大
桥是骑行到达拉萨的必经之道。得知这个消息
后，梁碧波第一次打起了退堂鼓，“只想着回
家。”而得知消息的第二天，孙红林就把胡子剃
了。因为他对近期恢复通车也不抱任何希望。
然而，就在他们即将准备放弃时，听到有人在
喊：通麦大桥通了！“听到这句话，我觉得没有
放弃的理由了。就是这句话，给我指明了黑夜
中前进的方向。”梁碧波说。

除了“前途未卜”带来的精神压力外，队员
们感受最多的还是体力上的煎熬。

在出发之前，孟进最大的愿望是看一看外
面的世界，但路上的艰辛却超乎他之前的想
象。“累！那段时间，如果我能保持一个动作不
动，那就真的不想再动了。”

回忆起那段骑行，梁碧波说最折磨人的是
当历尽千辛万苦翻越一座山之后，发现还有好
多座横亘在前方，“每次看到地图上那十几座
海拔四五千米的高山时，我总会怀疑自己能不
能骑到拉萨”。

在梁碧波看来，骑行川藏线给人的感觉就
是随时抬头都可以看见天堂，却没有勇气抬
头，因为连续的高坡会让人失去力量，只能低
着头，眼睛看向车轮一米远的地方，心里默数
一、二、三……一百直到一千、一万。“骑到十万，
差不多是一天的任务量了。”

种种艰难也让梁碧波开始重新思考骑行的
意义。“骑行 318，你所战胜的并非体能和恶劣环
境，而是那个随时会软弱的自己。”当他快到达终

点时，心中充满的并不是即将成功的欣喜，而是
对这条路的不舍，对自己曾经的坚持的不舍。

在这种不舍中，7 个人圆满完成了 28 天的
骑行，行程 2200 余公里，翻越 12 座平均海拔
4000 米以上的大山。

凭影像还原真实

从拉萨回来，队员们带回的不仅有满满的回
忆，还有近 9000 小时的影像素材。这些素材都是
队员们用一台普通的家庭 DV 和一台单反相机
拍摄而成的。而将素材剪辑成纪录片的任务，主
要落到了梁碧波的肩头。在做纪录片之前，他先
剪辑出了一个五分钟的片花，并在私下里给朋友
看过。“朋友看过后，觉得挺震撼的。”

又过了段时间，一个同事给梁碧波发来一
个万峰林国际微电影盛典的参赛消息。他发现
对方的要求和自己剪辑出的片花很符合，便将
片花投了出去，没想到获得了一等奖。

梁碧波将自己的纪录片取名为《千山》。而
如今，曾经和他一起骑行在“千山”之间的几个
骑友都已经毕业了，这部作品却依然没有完
成。今年 9 月，梁碧波计划正式完成这部作品，

“对队友有一个交代，对自己也有一个交代。”
算起来，曾经的那次骑行已经过去了两

年，而这部纪录片却迟迟没有完工。究其原因，
庞大的素材量是一个因素，但更重要的原因在
于，每次想剪辑片子的时候，梁碧波都很难找
到一个合适的结构和方式，把自己想表达的东
西淋漓尽致地表达出来。

那么，他究竟想表达什么呢？
“我只想还原一个真实的骑行状态。”他

说，许多人都在美化骑行，让人觉得那是一个
很“美好”的过程。其实很多人一开始吃到苦头
的时候，在心理上已经放弃美好的幻想，他们
只是在咬着牙坚持，这是一种对梦想的坚持。

“我想把这种坚持表现出来。”
“很多人可能以为骑行拉萨很舒服，沿途

欣赏美景，领略大自然的无限风光，但给我感
受更深的不是这些，而是哭了擦干眼泪，第二
天继续开始。”梁碧波说。

那些只属于校园的爱情
姻陈琛

28 天骑行，2200 余公里的历程，翻越 12 座平均海拔 4000 米以上的大山。
西南交大和西南财大的几名师生用近一个月的艰辛换来一部震撼人心的纪录
片，而他们之所以这样做，是为了———
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南航工科女的“婚纱梦”
姻本报通讯员董清
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